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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 POLÍTICA 8 

También ha provocado más explotación laboral: expertas 

AUMENTO DE LA SUBROGACIÓN, CAUSA DEL DETERIORO 
EN ATENCIÓN DE MENORES 

 
LAURA POY SOLANO 

El aumento ―exponencial‖ en la subrogación de guarderías y estancias infantiles en 
México, desde hace más de una década, ha provocado deterioro en la atención de 
los menores y más explotación laboral de pedagogos y sicólogos, quienes son 
contratados con salarios que no superan 5 mil pesos mensuales, afirmaron 
especialistas. 

Tatiana Coll, catedrática de la Universidad Pedagógica Nacional y experta en la 
materia, señaló que desde finales de los años 90 empezaron ―a detectar que 
muchos egresados encontraban empleo en guarderías subrogadas, pues se 
requiere al menos de un sicólogo educativo o pedagogo titulado para obtener el 
permiso; pero también contratan pasantes, a quienes les pagan prácticamente el 
mínimo‖. 

Destacó que el proceso de privatización de la educación inicial ―tiene larga data, 
pero es a finales de la década pasada cuando comenzaron a detectar un 
crecimiento exponencial, a la par que el Estado iba abandonando, con la imposición 
de políticas neoliberales, su responsabilidad en el cuidado y protección de los 
menores‖. 

Al respecto, la encuesta La infancia cuenta en México 2008, elaborada por la Red 
por los Derechos de la Infancia en México, señala que un sondeo realizado por la 
Procuraduría Federal del Consumidor en 2004 a 245 guarderías privadas de la 
ciudad de México reveló que sólo 12.5 por ciento estaban registradas ante la 
Secretaría de Educación Pública, 40 por ciento carecía de medidas de seguridad 
para menores y sólo seis de cada 10 contaban con cunas y colchonetas suficientes. 

Por otra parte, María Elena Sánchez Azuara, experta en aprendizaje y desarrollo 
infantil de la UAM-Iztapalapa, explicó que ―atender el desarrollo cognitivo de un 
menor de forma integral requiere no sólo de personal especializado y de condiciones 
adecuadas, sino de contacto permanente con los infantes y de establecer 
mecanismos de estimulación en el desarrollo de todas sus capacidades. 
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―Habilitar galerones, patios o casas particulares, como ocurre con el programa 
federal impulsado por el presidente Felipe Calderón, es otra muestra del abandono 
en que se tiene el sistema de guarderías y estancias infantiles, y con ello de 
servicios sociales básicos para la población‖. 

La encuesta sobre la infancia revela también que entre las entidades con más 
guarderías del Instituto Mexicano del Seguro Social – que en julio de 2008 reportó 
un total de mil 562 en el país, de las cuales mil 420 estaban subrogadas– están el 
Distrito Federal, con 148 centros donde se atendía a 24 mil 190 menores; estado de 
México, con 115 y una cobertura de 14 mil 793; Nuevo León, con 102 y 13 mil 567 
niños, y Chihuahua, con 101 y 13 mil 356 infantes. 

Las especialistas reiteraron que la ―precarización en la atención que se brinda a los 
menores es responsabilidad del Estado, que está obligado a velar por el bienestar 
de los infantes y cumplir con la normatividad internacional que garantiza el derecho 
a recibir educación inicial de calidad e integral, más allá de si es o no un buen 
negocio‖. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 

 

SEP 

 

* AVANCES DEL PROGRAMA NACIONAL DE INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA 

REFORMA: EL DIRECTOR DEL INSTITUTO NACIONAL DE LA INFRAESTRUCTURA FÍSICA DE LAS 

ESCUELAS, EDUARDO BRAVO, INFORMÓ QUE SE LLEVA UN AVANCE DE 10 POR CIENTO EN LAS 

ESCUELAS QUE SE TIENEN QUE REHABILITAR ESTE AÑO PUES DIJO QUE ANTES DE EJECUTAR 

LOS RECURSOS, CADA ESCUELA PASA POR UN PROCESO PREVIO DE INSPECCIÓN, DIAGNÓSTICO 

TÉCNICO, CONVENIO Y CONTRATACIÓN DE OBRA. A SU VEZ, EL ENCARGADO DEL PROGRAMA 

MEJORES ESCUELAS, JOSÉ LUIS HERNÁNDEZ SOTERO, ASEGURÓ QUE CUALQUIER EJERCICIO 

DE GASTO REQUIERE DE ACCIONES PREVIAS: ―ES IMPOSIBLE QUE TENGAMOS HOY EL DINERO Y 

QUE SE APLIQUE DE INMEDIATO, SI NO HAY UN PROYECTO ANTES‖, EXPLICÓ. (PÁG. 16-A) 

* DEFICIENCIA EN LA INFRAESTRUCTURA DE AULAS-ESCUELA DEL CONAFE 

LA JORNADA: EL COORDINADOR NACIONAL DEL CONAFE, ROGELIO MARTÍNEZ, REVELÓ QUE 

DE LAS 35 MIL AULAS-ESCUELA DONDE ASISTEN LOS NIÑOS DE ZONAS DE MAYOR MARGINACIÓN 

EN EL PAÍS, 6 MIL AÚN CARECEN DE MATERIALES SÓLIDOS DE CONSTRUCCIÓN Y EL 70 POR 

CIENTO SE UBICAN EN ZONAS DE DIFÍCIL ACCESO ADEMÁS DE QUE CARECEN DE ENERGÍA 

ELÉCTRICA Y, ADEMÁS UN 60 POR CIENTO OPERAN CON LETRINAS. AUNQUE RECONOCIÓ QUE 

AÚN EXISTEN COMUNIDADES EN LAS QUE SE DAN CLASES EN PEQUEÑAS VIVIENDAS Y HASTA EN 

―EL GALLINERO‖, AHORA SE LES EXIGE QUE, PARA CREAR UN NUEVO CENTRO EN ESTA 

MODALIDAD, LOS ESPACIOS DEBEN CUMPLIR CON CONDICIONES DE SEGURIDAD PREVISTAS 

PARA LOS ESPACIOS EDUCATIVOS, DE LO CONTRARIO, NO SE PRESTA EL SERVICIO. (PÁG. 46) 

* PIDEN FIJAR NORMAS DE OPERACIÓN EN GUARDERÍAS SUBROGADAS 

EL UNIVERSAL: EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS, LA 60 LEGISLATURA TUVO UN INTERÉS 

OMISO SOBRE LA SITUACIÓN DE LAS GUARDERÍAS EN EL PAÍS DURANTE CASI TRES AÑO, Y 

AUNQUE HACIA EL FINAL DE SUS TRABAJOS RECIBIÓ UNA INICIATIVA DE REFORMAS A LA LEY 

GENERAL DE EDUCACIÓN, A FIN DE IMPONER LA NORMA OFICIAL MEXICANA, A LAS 

ESTANCIAS INFANTILES DE SERVICIO PARTICULAR, LA REMITIÓ A ―LA CONGELADORA‖. ASÍ QUE 

POR LO MENOS, 6 MILLONES DE NIÑOS CARECEN DE LA SEGURIDAD SOCIAL, YA QUE SUS 

MADRES TRABAJAN SIN PRESTACIONES. 

POR ELLO, LAS DIPUTADAS PERREDISTAS ALLIET BAUTISTA Y SONIA IBARRA, ADVIRTIERON LA 

CONVENIENCIA DE FIJAR NORMAS DE OPERACIÓN DE LAS GUARDERÍAS PARTICULARES Y 

AGREGAR RESULTADOS DE UNA INVESTIGACIÓN DE LA PROFECO, DE JULIO DE 2004, EN EL 

SENTIDO DE QUE ―12.5 POR CIENTO DE GUARDERÍAS ENCUESTADAS CONTABAN CON 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02JOR120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03UNI120609
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REGISTRO DE LA SEP, Y EL 40 POR CIENTO CARECÍA DE SEGURIDAD ESPECÍFICA PARA 

NIÑOS‖. 

LA CRÓNICA: LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE GUARDERÍAS, QUE AGRUPA 750 DE LAS 1, 556 

GUARDERÍAS SUBROGADAS QUE EXISTEN EN EL PAÍS, PIDIÓ NO SATANIZAR A ESTE TIPO DE 

INMUEBLES COMO CONSECUENCIA DEL ACCIDENTE EN HERMOSILLO, SONORA. SU 

PRESIDENTA, MARÍA LUISA GÁRATE MAGOS, SOSTUVO QUE ESTE ESQUEMA HA SIDO UNA DE 

―LOS DE MAYOR CALIDAD‖, PUES CUENTA CON EL AVAL DEL IMSS Y EN SU MAYORÍA TIENEN 

INCORPORACIÓN A LA SEP. (EL UNIVERSAL 7, LA CRÓNICA 4-NACIONAL).  

 

* EXIGEN CNTE LIBERTAD DE MAESTROS DETENIDOS EN PUEBLA 

MILENIO: MAESTROS DE LA CNTE EXIGIERON LA LIBERTAD DE 15 PROFESORES QUE FUERON 

DETENIDOS EN EL CENTRO HISTÓRICO DE PUEBLA, LUEGO DE QUE ÉSTOS REALIZARAN UNA 

MANIFESTACIÓN PARA DEMANDAR LA CANCELACIÓN DE LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA 

EDUCACIÓN EL PASADO MIÉRCOLES. POR ELLO, PROFESORES DISIDENTES MARCHARÁN DEL 

CAMPAMENTO MAGISTERIAL UBICADO FRENTE A PALACIO NACIONAL HACIA LA SEGOB, PARA 

EXIGIR SU LIBERTAD. A ESTAS DEMANDAS SE SUMARÁN LA DE LA ABROGACIÓN DE LA LEY DEL 

ISSSTE Y REANUDAR LAS NEGOCIACIONES EN TORNO A LA REFORMA EDUCATIVA. (MILENIO 

14, EXCÉLSIOR 29) 

* ALERTA EN MÉXICO Y EL MUNDO POR LA INFLUENZA HUMANA 

MILENIO: EN EL MARCO DE LA INAUGURACIÓN DE LA FERIA OPEN NADRO DE LA SALUD 

CIUDAD DE MÉXICO, EL JEFE DEL GOBIERNO DEL DF, MARCELO EBRARD, DIJO QUE EN LA 

CIUDAD DE MÉXICO NO SE MODIFICARÁ LA SITUACIÓN POR EL VIRUS DE INFLUENZA A/H1N1; 
Y QUE NO SE TIENE NINGÚN ELEMENTO PARA CAMBIAR LA ALERTA DE COLOR VERDE, ADEMÁS 

MENCIONÓ QUE EN EL DISTRITO FEDERAL ESTÁ EN UNA ETAPA DEL CONTROL DE LA CEPA, 
AUNQUE EL ―VIRUS ESTÁ PRESENTE‖.  

RESPECTO AL REBROTE QUE HUBO EN LAS ESCUELAS DE GUSTAVO A. MADERO Y 

VENUSTIANO CARRANZA, RESPONDIÓ QUE SE REACCIONA CON PRONTITUD, PUES EN EL 

DISTRITO FEDERAL, TIENE EL ORDEN DE 8 MIL INSTALACIONES O PLANTELES EDUCATIVOS EN 

NÚMEROS REDONDOS; DE ESOS 8 MIL, SÓLO EN UNO TUVIMOS SIENTE CASO EN LA MISMA 

ESCUELA Y YA SE RESOLVIÓ.  

LO ANTERIOR, LUEGO DE QUE LA DIRECTORA DE LA OMS, MARGARET CHAN, ACONSEJÓ A 

MÉXICO PREPARARSE PARA ENFRENTAR UNA POSIBLE SEGUNDA OLA DE INFLUENZA A Y 

ANUNCIARÁ QUE SE ELEVÓ A NIVEL 6 LA ALERTA SANITARIA POR LOS BROTES DE CONTAGIO 

INTERNACIONALES. POR SU PARTE, EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN DE QUINTANA ROO, 
EDUARDO PATRÓN AZUETA, INFORMÓ QUE SE DECIDIÓ CANCELAR TODOS LOS FESTIVALES DE 

CLAUSURA DE CURSOS ANTE LOS NUEVOS CASOS SOSPECHOSOS.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06MIL120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09MIL120609
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MIENTRAS QUE EN YUCATÁN SE REANUDARÁN LOS FILTROS SANITARIOS EN LAS ESCUELAS 

PARA PREVENIR CONTAGIOS. (MILENIO 34, EL UNIVERSAL 22, LA PRENSA 10, REFORMA 2-
A). 

 

* FIRMA DE CONVENIOS CULTURAL Y EDUCATIVO ENTRE MÉXICO Y LA UNIÓN EUROPEA 

REFORMA: MÉXICO Y LA UNIÓN EUROPEA FIRMARON UNA DECLARACIÓN CONJUNTA PARA 

BUSCAR MODERNIZAR LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN AMBAS REGIONES. EL ACUERDO SEÑALA 

QUE ―EL DIÁLOGO DE POLÍTICA SECTORIAL CONSISTIRÁ EN EL INTERCAMBIO REGULAR DE 

INFORMACIÓN, CONOCIMIENTO Y MEJORES PRÁCTICAS SOBRE LOS TEMAS DE INTERÉS 

IDENTIFICADOS CONJUNTAMENTE‖. ASIMISMO, SE CONVINO QUE CADA AÑO, REPRESENTANTES 

DE AMBAS PARTES SE REUNIRÁN CADA AÑO PARA ANALIZAR TEMAS DE EDUCACIÓN Y ATENDER 

LOS DE EFICACIA Y EQUIDAD, MEDIOS PARA TRANSFERENCIA DE TITULACIONES, 
MODERNIZACIÓN, CALIDAD, MEDICIÓN DEL RENDIMIENTO, PARTICIPACIÓN DE LOS JÓVENES EN 

LA SOCIEDAD Y EDUCACIÓN VOCACIONAL Y FORMACIÓN. EN MATERIA CULTURAL, LA ATENCIÓN 

SE CENTRARÁ EN LA PROMOCIÓN DE DIVERSAS EXPRESIONES CULTURALES. (PÁG. 13-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* BALANCE DE LOS 100 PRIMEROS DÍAS DE CONSUELO SÁIZAR EN EL CONACULTA 

REFORMA: AL CUMPLIR 100 DÍAS AL FRENTE DEL CONACULTA, CONSUELO SÁIZAR 

RECONOCIÓ QUE ESTÁ HACIENDO ―LABORES DE LIMPIEZA‖ AL INTERIOR DE LA INSTITUCIÓN: 
―HEMOS ESTADO HACIENDO DIAGNÓSTICOS, CAMBIOS PAULATINOS, EVALUANDO EL TRABAJO Y 

PLANTEANDO NUEVOS PROYECTOS Y NUEVAS LÍNEAS DE ACCIÓN. POR SUPUESTO, ES UN 

TRABAJO, EN ESTE MOMENTO, DE LIMPIEZA, DE REORDENAMIENTO Y DE PLANTEAMIENTO‖, 
PUES RECONOCIÓ QUE AL INTERIOR DE LA DEPENDENCIA EXISTEN DUPLICIDAD DE FUNCIONES Y 

SUBEJERCICIOS. 

ASIMISMO, ASEGURÓ QUE ENTRE SUS LÍNEAS DE ACCIÓN SE ENCUENTRA LA DE DOTAR DE 

PERSONALIDAD JURÍDICA PROPIA AL ORGANISMO, PUES ―COORDINAMOS DOS ORGANISMOS QUE 

SON NIVEL 2 EN LA CATEGORÍA DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA Y CONACULTA ES NIVEL 4. 
ENTONCES, AHÍ HAY UN CONTRASENTIDO. SOY CONSCIENTE DE ELLO‖, DIJO. AGREGÓ QUE NO 

REMOVERÁ DE SU CARGO AL TITULAR DEL INAH, ALFONSO DE MARÍA Y CAMPOS, Y CONCLUYÓ 

QUE, CON LA ENTRADA EN VIGOR DEL DERECHO CONSTITUCIONAL A LA CULTURA, DIJO QUE EL 

SIGUIENTE PASO SERÁ TRABAJAR EN LA LEY GENERAL DE CULTURA. (REFORMA 25-
CULTURA, MILENIO 51) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11REF120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REF120609
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* INGRESO DE DEL PASO A LA ACADEMIA MEXICANA DE LA LENGUA 

REFORMA: EL ESCRITOR FERNANDO DEL PASO INGRESÓ ESTE JUEVES A LA ACADEMIA 

MEXICANA DE LA LENGUA CONSCIENTE DEL LUGAR EN EL QUE VIVE, ―UNA TORRE DE 

PLÁSTICO‖, PUES CON LA ACTUAL CRISIS ECONÓMICA, EL MARFIL ESTÁ MUY ESCASO Y ES MUY 

CARO. TRAS LEER UN DISCURSO DE AMOR POR EL SEFARDÍ DE LOS JUDÍOS ESPAÑOLES 

EXILIADOS, ASEGURÓ QUE LE HUBIERA GUSTADO SER ASTRÓNOMO, PERO YA QUE ES 

ESCRITOR, BUSCA MÁS LA ESTÉTICA QUE LA ÉTICA EN EL LENGUAJE. EN EL EVENTO, RECIBIÓ 

UNA MEDALLA Y UN DIPLOMA PARA DAR CUMPLIMIENTO A SU ELECCIÓN COMO NUEVO MIEMBRO 

DE LA ACADEMIA. (REFORMA PP Y 24-CULTURA, LA CRÓNICA PP Y 38) 

 

* BANORTE PAGARÁ EL PREMIO DE LOS MEDALLISTAS DE BEIJING 2008 

REFORMA: EL BANCO BANORTE PAGARÁ LOS 13 MILLONES DE PESOS QUE EL EX DIRECTOR DE 

LA CONADE, CARLOS HERMOSILLO, PROMETIÓ A LOS MEDALLISTAS OLÍMPICOS EN BEIJING 

2008. POR EL MOMENTO, LAS CLAVADISTAS TATIANA ORTIZ Y PAOLA ESPINOSA YA HICIERON 

EL TRÁMITE PARA OBTENER SU PREMIO, ADEMÁS DE QUE INFORMARON QUE NO TUVIERON QUE 

FIRMAR NINGÚN PATROCINIO QUE LAS COMPROMETA CON EL BANCO. EN TANTO, ORTIZ SEÑALÓ 

QUE LA INTENCIÓN DE HERMOSILLO FUE BUENA, PERO SE EQUIVOCÓ AL COMPROMETER ALGO 

QUE NUNCA TUVO. (REFORMA 10-CANCHA, EL UNIVERSAL 9-DEPORTES, MILENIO 14-LA 

AFICIÓN) 

 

* DÍA INTERNACIONAL CONTRA EL TRABAJO INFANTIL 

EL UNIVERSAL: DE ACUERDO CON LA ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO Y LA 

UNICEF, POR LA FALTA DE DINERO EN CASA, MILES DE NIÑOS ABANDONAN LA EDUCACIÓN 

PARA EMPLEARSE EN EL SECTOR INFORMAL, LAS LABORES AGRÍCOLAS O LAS TAREAS 

DOMÉSTICAS. DE ELLOS, LA TERCERA PARTE SON NIÑAS, QUIENES SE DESARROLLAN 

FUNDAMENTALMENTE EN EL SECTOR DOMÉSTICO Y EL INFORMAL EN GENERAL, ALEJANDO A 

ESE GRUPO DE LA POBLACIÓN AÚN MÁS DEL ACCESO A LA EDUCACIÓN.  

EN EL MARCO DEL DÍA MUNDIAL CONTRA EL TRABAJO INFANTIL, LA ORGANIZACIÓN PONE DE 

RELIEVE LOS RETOS QUE EXISTEN BAJO EL LEMA: DEMOS UNA OPORTUNIDAD A LAS NIÑAS. 
LUCHAR CONTRA EL TRABAJO INFANTIL: UNA CLAVE PARA EL FUTURO. POR SU PARTE, LA 

CNDH CALIFICÓ COMO LAMENTABLE EL QUE MILLONES DE NIÑAS Y NIÑOS EN MÉXICO SE VEN 

EN LA NECESIDAD, O EN LA OBLIGACIÓN, DE TRABAJAR, EN MUCHOS CASOS, EN CONDICIONES 

QUE SERÍAN INCLUSO INACEPTABLES PARA LOS ADULTOS, COMO CUANDO REALIZAN 

ACTIVIDADES DE ALTO RIESGO EN CIRCUNSTANCIAS DE EXPLOTACIÓN Y AL MARGEN DE 

CUALQUIER CONSIDERACIÓN HACIA SU CONDICIÓN. (PP Y 4-A) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05REF120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06REF120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S11UNI120609
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* ACCIDENTE EN ESCUELA DE MORELOS 

REFORMA: DOS ALUMNAS DE LA SECUNDARIA TÉCNICA 22 DE LA COLONIA TEJALPA, EN 

MORELOS, RESULTARON HERIDAS LUEGO QUE EL VENTILADOR DE SU SALÓN DE CLASES SE 

DESPRENDIÓ Y LES CAYÓ ENCIMA. UNA DE LAS LESIONADAS, FRANCES HAYDÉE MIRANDA, SE 

ENCUENTRA EN ESTADO GRAVE Y SU COMPAÑERA ARIADNE NICOLÁS OCAMPO, YA FUE DADA 

DE ALTA. EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN ESTATAL, JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ MARTÍNEZ, 
ORDENÓ UNA INVESTIGACIÓN DE CARÁCTER ADMINISTRATIVO Y ASEGURÓ QUE LOS GASTOS DE 

ATENCIÓN MÉDICA DE AMBAS ESTUDIANTES SERÁN CUBIERTOS POR LA DEPENDENCIA. 
(REFORMA 19, LA JORNADA 46) 

* PROGRAMA DE JUBILACIÓN DE DOCENTES EN MORELOS 

EL SOL DE MÉXICO: LA SECCIÓN 19 DEL SNTE INFORMÓ QUE EL 30 DE JUNIO CONCLUYE EL 

PLAZO PARA EL PROCESO DE JUBILACIÓN Y PAGO DEL BONO DE 80 MIL PESOS PARA LOS 

MAESTROS QUE HAYAN DECIDIDO ENTREGAR SU PLAZA PARA QUE SEA SOMETIDA A CONCURSO. 
HASTA LA FECHA, 800 DOCENTES SE HAN ACOGIDO A ESTE BENEFICIO, MIENTRAS QUE LOS 

NORMALISTAS QUE SOLICITARÁN UN LUGAR EN EL PROCESO DE SELECCIÓN ASCIENDEN A MIL 

200. (PÁG. 6-REPÚBLICA) 

* PROGRAMA DE BECAS PARA EVITAR LA DESERCIÓN EN EL IPN 

OVACIONES: LA FUNDACIÓN POLITÉCNICO CONVOCÓ A EMPRESARIOS MEXICANOS Y 

EXTRANJEROS A PARTICIPAR EN EL PROGRAMA BECA EMPRESARIAL, QUE TIENE COMO FIN 

EVITAR LA DESERCIÓN DE UNIVERSITARIOS TALENTOSOS DE ESCASOS RECURSOS. HÉCTOR 

GÓMEZ GALVARRIATO, DIRECTOR DE LA ASOCIACIÓN CIVIL, INDICÓ QUE ESTA BECA LLEVA EL 

NOMBRE DE LA FIRMA PATROCINADORA Y ES ACREDITADA COMO SOCIALMENTE RESPONSABLE, 
ADEMÁS DE QUE CUENTA CON EL RECONOCIMIENTO TANTO DEL IPN COMO DE LA FUNDACIÓN. 
FINALMENTE, INFORMÓ QUE CON ESTE PROGRAMA Y EL DE APOYA A UN BECARIO, 18 MIL 

ESTUDIANTES HAN SIDO BENEFICIADOS HASTA EL MOMENTO. (PÁG. 5) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* LLAMA CALDERÓN A TERMINAR CON LA CORRUPCIÓN EN PEMEX 

REFORMA: DURANTE LA INAUGURACIÓN DEL CONGRESO MEXICANO DEL PETRÓLEO 2009, EN 

VERACRUZ, EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN PUGNÓ POR LIBERAR A PEMEX DE ―PREJUICIOS 

POLÍTICOS, IDEOLÓGICOS Y, A VECES, DE MEROS INTERESES, QUE LE HAN IMPEDIDO 

PERMANECER A LA VANGUARDIA EN MATERIA TECNOLÓGICA Y DE INVERSIÓN‖, EN CLARA 

REFERENCIA A LAS PRÁCTICAS DE FAVORITISMO, CORRUPCIÓN Y ASIGNACIÓN INDEBIDA DE 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S12REF120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S14SOLMEX120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I11REF120609
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CONTRATOS EN PEMEX, ADEMÁS DE QUE COMPROMETIÓ LA VOLUNTAD PARA COLOCAR A LA 

EMPRESA EN EL RUMBO CORRECTO. 

―A TRAVÉS DE UN NECESARIO PROCESO DE MODERNIZACIÓN ADMINISTRATIVA, PEMEX ESTÁ EN 

POSIBILIDAD DE HACER UN USO MÁS EFICIENTE DE SUS RECURSOS Y. DESDE LUEGO, DE 

ACTUAR EN AQUELLAS COSAS QUE, TODOS LO SABEMOS, HAN DEBILITADO 

ESTRUCTURALMENTE A LA EMPRESA. ES DECIR, QUE ES FUNDAMENTAL QUE LA REFORMA 

(ENERGÉTICA) TAMBIÉN PERMITA ERRADICAR… PRÁCTICAS DE FAVORITISMO Y CORRUPCIÓN 

EN DIVERSOS SEGMENTOS, INCLUYENDO LA ASIGNACIÓN DE CONTRATOS‖, RECALCÓ. (PÁG. 
13-A) 

 

* DECLARA LA OMS PANDEMIA POR LA INFLUENZA A/H1N1 

LA JORNADA: LA OMS DECLARÓ ESTE JUEVES QUE LA INFLUENZA A/H1N1 YA ES PANDEMIA 

Y ACONSEJÓ A LOS PAÍSES PREPARARSE PARA UNA EXTENSA BATALLA CONTRA UN 

IRREFRENABLE NUEVO VIRUS DE LA GRIPE. ASIMISMO, ELEVÓ SU ALERTA A LA FASE 6, EL 

MÁXIMO NIVEL, LO CUAL SEÑALA QUE ESTÁ EN MARCHA LA PRIMERA PANDEMIA DE INFLUENZA 

DESDE 1968. ―CON EL ANUNCIO, LA OMS ESTABLECE QUE LA EMERGENCIA SERÁ A LARGO 

PLAZO. CON BASE EN LA EXPERIENCIA PASADA, ESTA PANDEMIA ESTARÁ ENTRE NOSOTROS 

POR LOS PRÓXIMOS MESES, O AÑOS‖, INDICÓ LA DIRECTORA GENERAL DEL ORGANISMO 

INTERNACIONAL, MARGARET CHAN. 

ASIMISMO, AFIRMÓ QUE LA GENTE DE ENTRE 30 Y 50 AÑOS, EMBARAZADAS O PERSONAS QUE 

SUFREN CONDICIONES CRÓNICAS COMO ASMA, DIABETES U OBESIDAD CORREN EL MAYOR 

RIESGO. POR LO PRONTO, EN PAÍSES COMO AUSTRALIA, CHILE Y ESTADOS UNIDOS SE ESTÁ 

REPORTANDO QUE EL NUEVO VIRUS ESTÁ SUPERANDO LA GRIPE ESTACIONAL, 
CONVIRTIÉNDOSE EN LA CEPA PREDOMINANTE DE INFLUENZA, SEÑALÓ. POR AHORA EL VIRUS 

ERA ―BASTANTE ESTABLE‖, PERO AÚN PODRÍA CAMBIAR A UNA FORMA MÁS LETAL, QUIZÁS 

MEZCLÁNDOSE CON EL VIRUS DE LA GRIPE AVIAR H5N1, ADVIRTIÓ. 

POR ELLO, SOSTUVO QUE ―ES PERTINENTE PARA LA OMS Y TODOS SUS MIEMBROS 

PERMANECER VIGILANTES Y ALERTAS DURANTE EL PRÓXIMO AÑO O POR VARIOS AÑOS MÁS‖. 
A SU VEZ, LA SECRETARÍA DE SALUD INFORMÓ QUE LA ALERTA SANITARIA EN EL PAÍS SE 

MANTENDRÁ POR VARIAS SEMANAS MÁS A PESAR DE QUE LA GRIPA ENTRÓ EN UNA FASE 

ENDÉMICA, LO QUE SIGNIFICA QUE ESTARÁ DE FORMA PERMANENTE EN EL PAÍS. (TITULAR, 44 

Y 45) 

 

* CONSENSUAN PLAN DE SEGURIDAD CANDIDATO DEL PAN Y NARCOTRAFICANTES 

EL UNIVERSAL: EL CANDIDATO DEL PAN A LA ALCALDÍA DE SAN PEDRO GARZA GARCÍA, 
NUEVO LEÓN, MAURICIO FERNÁNDEZ GARZA, ESTABLECIÓ CONTACTO CON EL CÁRTEL DE 

LOS HERMANOS BELTRÁN LEYVA, CON EL QUE CONSENSUÓ SU PLAN DE SEGURIDAD. EL 

PACTO ENTRE EL ASPIRANTE Y LA BANDA CRIMINAL INCLUYE UN CONTROL SOBRE LA VENTA DE 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01JOR120609
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I05UNI120609
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DROGAS, A CAMBIO DE QUE LOS DELINCUENTES PUEDAN VIVIR EN PAZ CON SUS FAMILIAS. 
SEGÚN LOS AUDIOS DE UNA CONVERSACIÓN QUE EL CANDIDATO SOSTUVO HACE UNOS DÍAS 

CON ELECTORES, EL AYUNTAMIENTO VIVE CON TRANQUILIDAD, ―NO POR SU BUENA POLICÍA, 
SINO PORQUE ESTÁ BAJO LA CUSTODIA DE LOS BELTRÁN LEYVA‖. 

FERNÁNDEZ GARZA REVELÓ QUE EL MUNICIPIO ES HOY EL HOGAR DE ALGUNOS DE LOS 

BELTRÁN Y SUS FAMILIAS: ―ARTURO BELTRÁN LEYVA [EL JEFE DEL GRUPO] VIVIÓ SIETE AÑOS 

EN SAN PEDRO… Y VIVEN VARIOS AHORITA AQUÍ, SUS FAMILIAS, DIGO. SI QUIERES CON TODA 

LA DISCRECIÓN Y OCULTANDO SU IDENTIDAD, PERO AQUÍ VIVEN, QUE NO TE QUEPA LA MENOR 

DUDA‖. SEGÚN REPORTE ÍNDIGO, EL PANISTA DEJA EN CLARO QUE YA SE SENTÓ A LA MESA 

CON LOS BELTRÁN LEYVA Y QUE CON ELLOS PACTÓ SU PLAN DE SEGURIDAD. ―CUANDO YO 

COMENTÉ ESTO (A LOS BELTRÁN), PUES SI QUIEREN TEMERARIAMENTE… LE DAN MÁS 

IMPORTANCIA A QUE VIVAN SEGUROS, QUE A LA CANTIDAD DE DROGAS QUE PUEDAN VENDER 

AQUÍ‖.  

EL CANDIDATO DICE QUE HAY QUE APROVECHAR ESA DISPOSICIÓN PARA NEGOCIAR CON 

ELLOS. ―LE DAN MUCHA IMPORTANCIA A VIVIR EN PAZ […]. HASTA AHORA ME ESTOY DANDO 

CUENTA QUE NO ESTÁ TAN COMPLICADO COMO ME IMAGINÉ, PORQUE LOS PROPIOS BELTRÁN 

LEYVA ESTÁN DE ACUERDO…‖. EN LA CONVERSACIÓN, ASEGURA QUE EN EL CÁRTEL ESTÁN 

―LAS PARTES CRIMINALES MENOS MALAS‖, PORQUE ―NO LES DA POR EL SECUESTRO‖. EL 

PACTO CONSIGNA QUE QUIEN DESEE CONSUMIR DROGA EN SU MUNICIPIO LO PODRÁ HACER, 
―SIEMPRE Y CUANDO NO SEA CON UNA VENTA OBVIA‖. (PP) 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 
SECRETARIA DE EDUCACIÓN PÚBLICA 

 
DECRETO POR EL QUE SE REFORMAN, ADICIONAN Y DEROGAN DIVERSAS DISPOSICIONES DE 

LA LEY DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA. PÁG.28. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5094366&fecha=12/06/2009
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 NACIONAL 16 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 A 16 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 A 16 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 A 2 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 A 2 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 A 2 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 OPINIÒN 13 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 CULTURA 25 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 CULTURA PP-24 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 CULTURA PP-24 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 CULTURA 26 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 CANCHA 10 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 NACIONAL 19 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 CULTURA 24 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 INTERNACIONAL 22 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESTADOS 18 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESTADOS 18 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESTADOS 19 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  46-52 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  46-52 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESTADOS 36 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 CAPITAL 40 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 SOC Y JUS 45 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 CULTURA 4 A 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 SOC Y JUS 46 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESTADOS 38 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 SOC Y JUS 47 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESTADOS 35 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESTADOS 35 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESTADOS 35 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESPECTÀCULOS 8 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 ESPECTÀCULOS 8 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 TITULAR 44 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 TITULAR 44 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 POLÍTICA PP-3 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 POLÍTICA PP-3 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 POLÍTICA 7 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 POLÍTICA 7 

 

TAMPOCO OFRECEN TRABAJO SOCIAL NI ATENCIÓN 
MÉDICA O SICOLÓGICA 

ESTANCIAS INFANTILES DE SEDESO OMITEN EN SU 
PROGRAMA LA EDUCACIÓN INICIAL 

 
ANGÉLICA ENCISO L. 

Las estancias infantiles de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), establecidas 
para atender a niños de escasos recursos económicos, menores de cuatro años, 
omiten la educación inicial, a pesar de que se trata de un derecho de la infancia y de 
que entre el nacimiento y los tres años de edad se desarrolla 90 por ciento de las 
capacidades mentales de las personas. 

Las reglas de operación del programa fijan que ―no se dará educación preescolar, 
trabajo social ni atención médica o sicológica‖, los servicios de cuidado, atención y 
alimentación infantil otorgados ―no serán integrales‖. Los manuales dirigidos a las 
cuidadoras establecen únicamente consejos para el trato a los menores, explicó el 
pedagogo Gerardo Sauri, director de la Red por los derechos de la infancia. 

Cuidadoras con sólo secundaria 

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura 
señala que desde que nace, el niño tiene derecho a enseñanza inicial, y éste es uno 
de los seis objetivos del programa Educación para Todos. Precisa que ―las acciones 
de atención e instrucción de primera infancia son fundamentales para el desarrollo 
físico y mental, y para mejorar la captación cognitiva y contribuir a incrementar la 
escolarización‖. 

Sin embargo, el principal objetivo del Programa de Estancias Infantiles que impulsó 
el gobierno de Felipe Calderón, y que atiende a 221 mil menores de cuatro años, es 
―facilitar la búsqueda de empleo y mejorar las posibilidades y condiciones de trabajo 
remunerado‖ de las madres trabajadoras, así como elevar la oferta de servicios de 
―cuidado y atención‖ infantil. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 POLÍTICA 7 

En las estancias, las responsables –que sólo requieren secundaria terminada– 
reciben materiales que ―están bien hechos‖, pero en ellos no se observa cuál es el 
modelo pedagógico y parecen más bien orientaciones que son de utilidad para 
cualquier persona. ―La propuesta es que cualquiera puede cuidar niños y con 
algunos consejos sería suficiente para atenderlos‖, explica Sauri. 

En el análisis de 11 manuales elaborados por el Sistema para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF), utilizados en las estancias de la Sedeso, no se observa el 
propósito educativo: ―Pedagógicamente todo material debe estar dentro de un 
modelo. Cada uno debe contribuir a construir ese objetivo; esta parte no se ve. 
Faltan herramientas más sólidas sobre el proceso evolutivo de los niños, no son lo 
mismo niños de cero a un año, que después de los tres‖, explicó Sauri. 

Cada manual va dirigido a un tema en particular. Se abordan situaciones como la 
entrada a la estancia, con recomendaciones para la cuidadora sobre lo que puede 
hacer para atender al niño, como mostrarle fotos o poner canciones; o aspectos 
como el filtro de los niños y niñas en la estancia, en el cual se indica la actitud que 
debe tener la cuidadora al momento de recibir al menor y la forma en que debe 
verificarlo: ―Echamos un ojo al grupo y será muy evidente quién viene enfermito. Lo 
separamos y le decimos amablemente a su mamá que se tiene que regresar a su 
casita‖. 

Sauri asentó que antes de los tres años de edad hay cambios importantes en la 
maduración infantil, ―son pequeños que tienen un lenguaje inicial y que están en un 
proceso de desarrollo sicomotor, ya saben caminar, manipular objetos y los cambios 
en esos tres primeros años de vida son fundamentales. En ese periodo una persona 
desarrolla 90 por ciento de sus capacidades mentales‖.Estos materiales tienen como 
fin prevenir ciertas situaciones elementales, ―que no se acuse al programa de que 
no se vio el abuso sexual, el dormir o el tema del pañal‖. Es atención para niños 
pobres, ―para los padres que pueden pagar educación inicial a los niños está 
Gymboree, donde les lanzan un paracaídas de colores y en su desarrollo mental se 
estimulan muchos aspectos‖. 

En las estancias de la Sedeso sólo se procura que los menores coman y duerman, 
―las personas que atienden a los niños deben tener un mínimo de preparación, qué 
bueno que sea gente de la comunidad. Los programas de guarderías comunitarias 
populares parten de que pueden ser cuidadoras, pero con un programa permanente 
de formación, el cual requiere inversión, eso no se observa en este modelo‖. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 SOC Y JUS 46 

 

HERIDAS, DOS ALUMNAS DE MORELOS 
 

RUBICELA MORELOS CRUZ, CORRESPONSAL 

CUERNAVACA, MOR., 11 de junio. Dos alumnas de la secundaria técnica 22 de la 
colonia Tejalpa, en el municipio de Jiutepec, resultaron heridas luego que el 
ventilador de su salón de clases se desprendió del techo y cayó sobre ellas. La 
Secretaría de Educación de Morelos informó que el ―accidente‖ se dio el miércoles 
alrededor de 18:30 horas. 

―Dos menores de edad, alumnas del primer grado del turno vespertino, sufrieron un 
lamentable accidente al caerse un ventilador de techo, en funcionamiento, en un 
salón de clases‖. Una de las menores, Frances Haydée Miranda Gorostieta, de 13 
años de edad, se encuentra hospitalizada en una clínica del Instituto Mexicano del 
Seguro Social, donde su estado de salud es reportado como grave; Ariadne Nicolás 
Ocampo Osorio, sufrió lesiones menores y fue dada de alta en la madrugada del 
Hospital del Niño Morelense‖, dice el comunicado de la dependencia. 

El secretario de Educación, José Luis Rodríguez Martínez, ordenó una investigación 
de carácter administrativo, así como que la secretaría pagara todos los gastos de las 
dos menores lesionadas. 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 A 7 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 EL MUNDO 22 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 TITULAR PP 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  PP 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 A 4 
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 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 A 4 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 A 6 

 

“LABORAR NO ES MALO, SINO LA EXPLOTACIÓN” 
 

MADRID (EFE).— A los 7 años vendía pan en las calles de Lima y hoy, con 17, 
Víctor Bedriñana no guarda malos recuerdos de su infancia ni le importaría que sus 
hijos también trabajaran, pero ―con dignidad‖, un mensaje que lanza con motivo de 
la celebración del Día Mundial contra el Trabajo Infantil.  

Por extraño y escandaloso que pueda parecer desde Europa, trabajar durante la 
infancia no es ni para este chico peruano ni para Saynabou Pouye, una senegalesa 
de 19 años, algo ―malo‖, reconocieron a Efe, en Madrid, en la sede de Save the 
Children.  

De hecho, el Movimiento Nacional de Niños y Adolescentes Trabajadores del Perú, 
al que pertenece Víctor, rechaza los actos del Día Mundial contra el Trabajo Infantil, 
ya que, según él, quienes los organizan no tienen suficientes conocimientos de su 
realidad.  

Ambos consideran que no han perdido su infancia y que las nuevas generaciones 
de niños deben seguir trabajando a la vez que se forman, pero ―con dignidad y con 
derechos‖, sin que los mayores les exploten.  

Sin embargo, según datos de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), en la 
actualidad 218 millones de niños trabajan en el mundo, y uno de cada 12 lo hacen 
expuestos a las peores formas de trabajo infantil, entre las que destacan seis: la 
agricultura, los soldados, las redes de comercio sexual, el servicio doméstico, en 
minas y canteras, y el tráfico de niños.  

―La explotación de los niños en el trabajo empezó cuando los españoles 
conquistaron Perú‖, recordó Víctor, quien destacó que el trabajo infantil está muy 
ligado a la cultura peruana, y que sería imposible acabar con ello entre las 
poblaciones de la selva, donde pescan, y de las montañas, donde cosechan papas o 
pastorean.  

―Es una cultura que no tiene que cambiar, porque viene de siempre‖, insistió este 
joven, cuyo sueño es que los gobernantes se preocupen de impulsar políticas 
favorables a esta niñez y adolescencia trabajadora.  
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Para Víctor, lo negativo es todo lo que tiene que ver con ―los delitos‖, como es el 
engañar a los niños de los pueblos para llevarlos a trabajar sin derechos a las 
ciudades, o a las niñas que las obligan a prostituirse.  

Saynabou empezó a trabajar a los 15 años en su pueblo costero, recolectando 
conchas y mariscos, un trabajo duro, peligroso, de bastantes horas y que la dejaba 
el cuerpo ―dolorido‖.  

Aunque las olas se llevaron a algunos de sus compañeros, no se arrepiente de ese 
pasado porque en su pueblo existía esa tradición y lo hacía por ella misma, para 
sentirse útil, ya que había dejado la escuela.  

―Mi familia no tenía dinero y preferí trabajar antes que quedarme sin hacer nada, 
esperando a que otros me ayudaran‖, afirmó Saynabou, que ahora es costurera.  

Desde el Movimiento Africano de Niños y Jóvenes Trabajadores, esta senegalesa 
intenta sensibilizar a la gente sobre los derechos de los niños, la importancia del 
registro de nacimientos y su inscripción en la escuela.  

En la actualidad, Víctor estudia para cocinero, es cobrador en un autobús los fines 
de semana y considera que la erradicación del trabajo infantil no soluciona los 
problemas.  

―Mientras exista tanta diferencia entre los países ricos y pobres, siempre habrá niños 
trabajando, y lo que hay que hacer es luchar por la dignidad y las condiciones de 
ellos‖, dijo Liliana Orjuela, coordinadora de Promoción y Protección de los Derechos 
de la Infancia de Save the Children. 
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DETECTAN DIABETES ENTRE MENORES TRABAJADORES 

Obesidad, falta de nutrición y males cardiacos, frecuentes 

SARA PANTOJA 

Los jóvenes de entre 14 y 15 años de edad que tienen permiso para trabajar en el 
Distrito Federal padecen diabetes, alteraciones visuales, problemas odontológicos, 
cardiopatías, obesidad y desnutrición.  

De los 15 mil 888 exámenes médicos de primera vez y periódicos que en el 2008 
realizó la Subdirección para la Previsión y la Seguridad Social de la Secretaría del 
Trabajo y Fomento al Empleo (STyFE) del gobierno del DF, 9.6% de los menores 
presentó alguna de estas enfermedades.  

Miopía y astigmatismo, caries, pie plano, situs inversus tratada (alteración 
congénita), soplos y arritmia, diabetes mellitus, dermatosis, asma, epilepsia 
(controlada), hipotiroidismo (controlado), obesidad y desnutrición fueron los 
padecimientos reportados.  

De acuerdo con el reporte de la dependencia, varios menores comentaron que 
alguna vez han fumado, aunque en el momento no se detectó adicción a drogas u 
otras sustancias.  

Entre las revisiones se detectó que dos menores que pretendían obtener un permiso 
de trabajo estaban embarazadas, aunque la dependencia no considera dicho estado 
como una enfermedad.  

Cointa Lagunes, subdirectora para la Previsión y la Seguridad Social de la 
dependencia, explicó que 15 mil 888 jóvenes acudieron a la dependencia a solicitar 
un Certificado Médico de Aptitud para el Trabajo, que es un requisito ordenado en el 
artículo 174 de la Ley Federal del Trabajo, aplicado a los jóvenes de entre 14 y 15 
años, para poder laborar.  

La misma ley, en sus artículos 175 al 180, establece que ellos no deben trabajar en 
labores peligrosas e insalubres, que requieran esfuerzos considerables o que 
representen un peligro para su salud, como levantar, tirar o empujar grandes pesos, 
estar de pie largas horas, hacer acciones que alteren su estado psíquico y nervioso, 
o los expongan a sustancias químicas o tóxicas.  
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También establece que pueden trabajar hasta un máximo de seis horas con 
descanso cada tres, y sólo hasta las 10 de la noche.  

Lagunes Cruz explicó en entrevista que cuando la dependencia a su cargo hace 
esta valoración médica y detecta algún padecimiento, ―se les pregunta si están en 
tratamiento. Si carecen de atención, se les canaliza a instituciones de salud o a su 
sistema de seguridad social en caso de que cuenten con él‖.  

Aclara que cuando son afectaciones menores, se les da un tiempo para que se 
atiendan y regresen por su permiso.  

Entre los trabajos más comunes a los que pretenden entrar los menores son como 
empacadores, ―atajabolas‖, servidores en tienditas, clubes y otros establecimientos.  

Cointa Lagunes comentó que en la STyFE se está analizando una propuesta para 
que la edad en la que un menor pueda comenzar a trabajar suba a 15 años, como 
sucede en Europa, ya que, dijo, el trabajar desde temprana edad afecta su 
desarrollo personal y académico. 
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LAS NIÑAS DE LA MAQUILA PADECEN MALOS TRATOS 

En México trabajan más de 200 mil menores en la industria manufacturera; 11 
mil reportan haber sufrido lesiones 

LILIANA ALCÁNTARA 

Los 15 minutos de descanso son casi su salvación después de cuatro horas 
continuas de trabajar de pie.  

Paulina aprovecha ese breve tiempo para sentarse en el suelo, respirar y animarse 
a volver a la cadena productiva por otras cuatro horas rogando que no le pidan 
hacer trabajo extra.  

Tiene 15 años, trabaja en una maquila de Mexicali, Baja California y asegura que lo 
que no tolera de su trabajo es el ruido de las máquinas porque no le dan protectores 
para los oídos.  

Mercedes López Limón, especialista del Instituto de Investigaciones Sociales de la 
Universidad Autónoma de Baja California, recogió el testimonio de Paulina y 
aseguró que como ella hay otras adolescentes de entre 13 y 15 años de edad que 
trabajan en las fábricas del norte y centro del país.  

Según esta investigadora, el Comité Fronterizo de Obreras y la Comisión de 
Derechos Humanos y Laborales de Tehuacán, Puebla, la mayoría de las 
adolescentes obreras falsifica sus documentos para que les den empleo, trabajan 
jornadas de hasta 13 horas diarias, con horarios de salida hasta la madrugada, con 
protección inadecuada, con riesgos de accidentes y de enfermedad por manejo de 
sustancias tóxicas, con bajos salarios, escasa o nula seguridad social y bajo nivel de 
escolaridad.  

Este año, la Organización Internacional del Trabajo (OIT), a propósito del Día 
Mundial contra el Trabajo Infantil, inició una campaña con el lema ―Demos una 
oportunidad a las niñas: erradiquemos el trabajo infantil‖.  

La estadísticas del Módulo de Trabajo Infantil de la Secretaría del Trabajo señalan 
que en México trabajan 219 mil 15 niñas en la industria manufacturera y 11 mil 575 
de ellas han reportado sufrir un accidente, lesión o enfermedad.  
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Además, el 45% de ellas (87 mil 847) no reciben ingresos y el 22% (44 mil 281) 
percibe hasta un salario mínimo. Los estados con mayor presencia de niñas en la 
industria manufacturera son Baja California, Coahuila, Chihuahua, Guanajuato, 
Hidalgo, Jalisco, Nuevo León y Puebla.  

La investigación especifica que las niñas de entre 13 y 15 años trabajan 
principalmente en maquilas de talco, chupones y de textiles.  

Nashieli Ramírez, presidenta del Consejo Directivo de la Red por los Derechos de la 
Infancia y fundadora de Ririki Intervención Social, señaló que la mayor parte de las 
niñas maquiladoras se puede observar en la industria de la mezclilla en Tehuacán, 
Puebla.  

Se trata, dijo, de adolescentes originarias de las comunidades de la Sierra Negra 
que se trasladan a esas fábricas para ofrecer su mano de obra.  

La historia de éxito  

Debido a las precarias condiciones de trabajo, en Coah uila, el Comité Fronterizo de 
Obreras, encabezó desde hace ocho años una campaña para evitar que más 
adolescentes fueran explotadas en las fábricas de la zona.  

En el 2001, denunciaron que en la Maquila Works de Reynosa había mujeres y 
hombres de alrededor de 15 años que trabajaban de lunes a viernes de 7:00 a 17:00 
horas y eran obligados a cumplir tareas laborales los sábados en horas extras. Si se 
negaban, eran sancionados con una suspensión de tres días sin goce de sueldo.  

Julia Quiñonez, dirigente de esta organización civil, recibió reportes de los propios 
trabajadores en el sentido de que los adolescentes no tenían seguridad social, por lo 
que los accidentes laborales y las enfermedades debían ser tratadas en los servicios 
privados de salud.  

En ese año, el CFO también identificó una serie de riesgos de trabajo en dicha 
maquila, pues todos los obreros, incluidos los menores de 18 años de edad, estaban 
expuestos a vapores de plomo causados por una operación de moldeo que se hace 
en la fábrica, así como a solventes y pegamentos tóxicos que se empleaban para la 
fabricación de joyería de fantasía, sin que tuvieran ninguna protección durante o 
después de la tarea.  
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Después de hacer pública esta situación, Maquila Works dejó de emplear a 
adolescentes y brindó protección contra riesgos de trabajo a los demás obreros.  

Nashieli Ramírez señaló que desde hace nueve años, cuando México ratificó el 
Convenio 182 de la OIT para erradicar las peores formas de trabajo infantil, el 
gobierno debió identificar a los niños que trabajan en condiciones de riesgo, elaborar 
un plan nacional para evitar esta mano de obra y crear un comité con ese propósito. 
―Por eso es que hoy demandamos al Estado mexicano que cumpla con sus 
compromisos‖. 
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ESTUDIARÁN AEROSOLES 

DEL TEC A LA NASA 

Un par de alumnos del Tecnológico de Monterrey, campus Guadalajara, viajarán el 

próximo sábado a Estados Unidos para iniciar su estancia de investigación con 

James Rusell, científico de la NASA. Se trata de Alfredo Espinoza Rothon y Gustavo 

Bonilla Lara, alumnos de ingeniería, quienes estudiarán cómo los aerosoles y las 

partículas que se depositan en la atmósfera afectan el clima del planeta 
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REPORTAJE: REDES TRAS LA TRAGEDIA - LOS 
BENEFICIARIOS 

CUIDAR NIÑOS, UN NEGOCIO RENTABLE 
 
El tamaño de la ganancia económica que significa atender a menores, hijos de 
madres trabajadoras del Seguro Social, no es nada despreciable. Sólo en Sonora, 
los ingresos mensuales ascienden a 27 millones 288 mil 207 pesos. 
 

A cambio de un promedio de 2 mil 401. 62 pesos mensuales por niño, familiares del 

gobernador de Sonora, Enrique Bours, esposas de funcionarios públicos, asesores 

financieros del Partido Revolucionario Institucional (PRI), así como empresas 

maquiladoras, clubes de rotarios y cámaras de comercio, le ―ayudan‖ al IMSS en su 

obligación de cuidar a los hijos de madres trabajadoras aseguradas.  

El tamaño del ―negocio‖ que significa cuidar niños de madres trabajadoras del 

Seguro Social, no es despreciable en lo absoluto. Nada más en Sonora asciende al 

mes a 27 millones 288 mil 207 pesos. 

Desde 2001, bajo un modelo conocido hacia el interior del organismo como 

Guardería Esquema Vecinal Único, el organismo federal subroga a particulares la 

instalación y operación de estancias infantiles similares a la guardería ABC, la cual 

hoy cumple una semana de haberse incendiado, provocando la muerte de 44 niños 

que se encontraban en su interior. 

MILENIO obtuvo una relación con los nombres de las guarderías y sus dueños, así 

como ubicaciones y teléfonos de 80 de las 88 estancias infantiles subrogadas en 

Sonora por la delegación del IMSS, cuyo titular, Arturo Leyva Lizárraga, fue hace 

dos días cesado por el director general del organismo, Daniel Karam. 

La prima del gobernador 

En la relación aparecen nombres como el de María de los Ángeles Félix Bours. Esta 

beneficiaria, prima del mandatario estatal emanado del PRI, es una de las personas 

a las que el organismo federal ha cedido la operación de tres guarderías en Sonora.  
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La relación obtenida indica que la guardería CD-51, ubicada en ―Egipto sin número, 

Fracc. Alam(sic)‖, de Ciudad Obregón, es de su propiedad.  

En la misma Ciudad Obregón, Félix Bours tiene otra guardería, llamada ―CDI44-719‖ 

y domiciliada en ―Obreros esquina Herreros‖. El tercer registro que aparece en la 

relación es el siguiente: ―U-1235 Guardería Reino Infantil Blvd. San Carlos S/N 

Colonia Parque Industrial C.P.84090 NOGALES Sonora, 

mariadelosangeles@felixbours.com‖. 

Scheleske 

María de los Ángeles Félix Bours se casó en 2006 con Antonio Scheleske en una 

ceremonia en la que, de acuerdo con la reseña aparecida el 31 de octubre de 2006 

en la sección de Sociales del periódico local Expresso, ―se ocupó una 

megaproducción que ocupó diez tráileres, 85 mil rosas, miles de orquídeas, mil 

paquetes de curly willow y follajes, así como de la construcción de un espejo de 

agua‖. 

Su esposo Scheleske aparece en la relación de beneficiarios de las estancias 

infantiles como propietario de la Guardería Norte, ubicada en ―Ave. Dalia No. 11 

Esq. Cedros‖ de la ciudad de Hermosillo. Asimismo, el IMSS le otorgó a la empresa 

de Scheleske, Soluciones Tecnológicas para la Ecología, SA de CV, la concesión 

para el manejo de los desperdicios de los hospitales del IMSS en Sonora. Un 

funcionario del Seguro Social de la localidad declaró además que el primo político 

del gobernador tiene otras guarderías subrogadas por el IMSS en Ciudad Juárez y 

en Tijuana.  

Sin embargo, ante la falta de transparencia por parte del gobierno federal acerca de 

la operación de estas guarderías, se imposibilita conocer al detalle los nombres de 

los empresarios —o políticos— a los cuales se les delega la responsabilidad de 

cuidar a los hijos de las madres trabajadoras aseguradas. Ayer, el Senado de la 

República anunció que solicitó formalmente al IMSS que le entregue una relación. 
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Financiero del PRI... y niñero 

El hasta hace unas semanas secretario de Finanzas del PRI, Gildardo Urquídez, 

también aparece en la relación obtenida. Urquídez, quien es el enlace empresarial 

del candidato priista a la gubernatura, Antonio Elías Serrano, aparece como 

representante propietario de la guardería Dino, ubicada en la carretera Internacional 

y Bulevar Colosio, Local 7, en Nogales, y de la estancia EDDIE, la cual está ubicada 

en la calle 14 de abril y Juan Escutia, número 22.  

La tercera guardería propiedad de Urquídez, a quien apodan El Chilayo, es la 

siniestrada ABC, en la cual aparece como socio de Marcia Gómez del Campo y 

Sandra Lucía Téllez, esposas de Antonio Salido Suárez y Alberto Escalante Hoeffer, 

funcionarios estatales, que después de la tragedia renunciaron a sus cargos. 

11 mil niños en guarderías subrogadas 

El IMSS le paga a los propietarios de las guarderías subrogadas 2 mil 401 pesos 

mensuales por cada niño, aunque en el caso de que sean municipios fronterizos, el 

pago es de 2 mil 797.73 pesos. De acuerdo con este dato, los dueños de la 

siniestrada guardería ABC, donde había registrados 196 niños, recibían cada mes 

470 mil 596 pesos. 

De acuerdo con la documentación obtenida, en Sonora por lo menos son 11 mil 407 

los niños cuidados en guarderías subrogadas. Tomando como promedio los 2 mil 

401 pesos, el monto total estimado mensual que paga el IMSS, sería de 27 millones 

288 mil 207 pesos. 

En la relación también aparecen beneficiarios como el Club de Rotarios de Navojoa, 

las maquiladoras Tetakawi y Dynatech, y la Cámara Nacional de Comercio de 

Ciudad Obregón, la cual tiene dos guarderías, así como también pequeños 

empresarios. 
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Huesos 

Una de estas pequeñas empresarias del esquema de subrogación del IMSS, 

compartió su testimonio: ―El problema y la tragedia de Hermosillo son muy sencillas 

y no hay que encontrarle la cuadratura al círculo: efectivamente, habemos quizá 

muy pocas personas comprometidas que invertimos un dineral, todo nuestro 

patrimonio, en un servicio que aparentemente es bueno, noble y social. Las mamás 

son maravillosas, los niños, bueno no se diga..... pero la gente que trabaja en las 

coordinaciones de guarderías y los funcionarios corruptos, bueno, lo que les diga es 

poco. Horribles. Pagamos los platos rotos‖. 
 
Diego Enrique Osorno 
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Insisten en recuperar el Che Guevara 
ACADÉMICOS ESPERAN RESPUESTA DE NARRO 

 

Los académicos que exigieron al rector de la UNAM, José Narro Robles, la 

recuperación del auditorio Justo Sierra —Che Guevara— mediante una carta, aún 

no reciben respuesta.  

Así lo afirmó el escritor Gonzalo Celorio, tras argumentar que ya sea por la vía del 

diálogo o mediante el uso de la ―fuerza de la legalidad‖, es urgente recobrar un 

espacio que ha sido ―privatizado‖.  

En entrevista, el ex director del Fondo de Cultura Económica y firmante de la carta 

de exigencia, consideró que la vía para la recuperación sea el diálogo, pero ―ya han 

pasado 10 años ‖ y ―efectivamente hay que evitar a toda costa la violencia; pero si 

no se entrega a través del diálogo habrá que utilizar la fuerza de la legalidad para 

restaurar la condición institucional‖.  

Celorio, ex director de Difusión Cultural de la UNAM, dijo que de-salojar el auditorio 

no es un debate sobre la autonomía, más bien es un asunto de ―extraterritorialidad, 

precisamente porque la universidad es autónoma debe contar con todo el apoyo 

para defender la autonomía y recuperar un espacio que ha sido tomado por la 

fuerza‖.  

Otros miembros de comunidad universitaria como el ex rector José Sarukhán 

confirmaron que ya es tiempo de recuperar el auditorio; pero Celorio considera que 

es el rector quien tiene que ―medir‖ el tiempo idóneo, pero de seguir aplazándolo 

―nunca va a ser el momento oportuno entonces‖.  

―Se tiene que ser prudente y no necesariamente ser valiente, pero también hay que 

enfrentar una situación como ésta porque no hacerlo es permitir que se sigan 

señoreando de la universidad en un espacio público con intereses privados‖. 
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Activistas, en “alerta” 

• Colectivos de la UNAM se manifestaron frente a la Facultad de Filosofía y Letras 

de la UNAM en rechazo a la desocupación del auditorio y de otros cubículos. 

Activistas que mantienen tomado el Che Guevara tienen claro que pueden ser 

desalojados, incluso por la fuerza, pero advirtieron que solicitarán el apoyo de los 

miembros de La Otra Campaña, que incluye el respaldo de organizaciones 

internacionales; además de otros movimientos como el de San Salvador Atenco.  

Reconocen que han cometido ―errores‖ al impulsar activismo político en 

movimientos sociales externos y no dentro de la comunidad universitaria, y se 

declararon en ―alerta‖, que consiste en ―reservarnos el derecho a emprender las 

medidas políticas que consideremos necesarias, sin previo aviso, dentro y fuera del 

auditorio, por la defensa del mismo‖.  

Alrededor de 100 integrantes de la brigada de educación popular, el colectivo Carlos 

Marx, la Coordinadota Anticapitalista Che Guevara y el Comité Cerezo, entre otros, 

se manifestaron en la Facultad de Filosofía y Letras y quitaron a empujones una 

patrulla de Auxilio UNAM, que impide la instalación de puestos ambulantes. 

México • Nayeli Roldá 
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LIDERA MÉXICO LAS CIUDADES MÁS DIGITALIZADAS EN AL 
 
En el primer estudio comparativo sobre cuáles son las ciudades con mayores 
avances hacia la digitalización en América Latina, México se colocó en el primer 
lugar al tener entre los 25 finalistas a 7 entidades, seguido por Chile con 6 
localidades y Argentina con 3, reporta el primer estudio en la materia realizado por 
la consultora Convergencia Research. 
 
Según la investigación impulsada por Motorola, las ciudades más digitalizadas en 
el país son Guadalajara; San Pedro Garza García; Mérida; Chihuahua; Tuxtla; 
Boca del Río, y San Nicolás de los Garza, de un total de 150 ciudades inscritas. 
 
Los principales indicadores que se tomaron en cuenta para la selección fueron la 
penetración de los servicios de banda ancha (accesos y tecnologías) y usuarios de 
internet. 
 
También se consideró la existencia de distintos tipos de planes, como 
digitalización de procesos, gobierno electrónico, conectividad y financiamiento. Así 
como tecnologías utilizadas para brindar acceso a internet en las dependencias 
municipales; funcionarios conectados; dependencias interconectadas bajo una 
misma red; disponibilidad de servicios al ciudadano a través del portal municipal; 
telecentros; redes inalámbricas gratuitas y puntos de presencia de servicio 
inalámbrico. 
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BOLÍVAR ZAPATA SEÑALA QUE EN LOS MEDIOS SE 
DESATIENDE A LA CLASE CIENTÍFICA, CLAVE EN LA 

SOLUCIÓN DE GRANDES PROBLEMAS 
 

ISAAC TORRES CRUZ 

La divulgación de la ciencia es vital para cambiar la percepción en la sociedad sobre 
su utilidad, así como para que los órganos de gobierno tomen decisiones 
importantes de manera fundamentada, señaló Francisco Bolívar Zapata, Premio 
Príncipe de Asturias en el área de Ciencia y Tecnología.  

En entrevista con Crónica, el investigador emérito del Instituto de Biotecnología de la 
UNAM apuntó que se necesita un esfuerzo importante, con el fin de desarrollar una 
cultura científica entre la población a fin de que conozca ―los maravillosos 
conocimientos que se generan y los problemas que pueden ayudar a resolver‖. 

El científico refirió que esta poca cultura en el país se debe a que la sociedad 
mexicana desconoce el impacto que puede tener, perspectiva que debe modificarse 
en la búsqueda de una demanda ciudadana que exija a las autoridades una mayor 
inversión en el sector. 

―Debemos cambiar esta percepción y demostrar que la clase científica nacional tiene 
grandes capacidades y que puede repercutir en la solución de grandes problemas‖, 
enfatizó.  

El también Premio Nacional de Ciencias y Artes y miembro vitalicio de El Colegio 
Nacional, expuso además que esta conciencia científica también es insoslayable en 
la clase política del país, así como en todos los niveles de gobierno.  

―En el caso de la biotecnología hemos realizado un trabajo importante desde la 
Academia Mexicana de Ciencia y El Colegio Nacional, haciendo del conocimiento de 
los legisladores y magistrados información con base científica para la toma de 
decisiones‖, abundó. 

Bolívar Zapata reiteró que se necesita una mayor comunicación con estos actores, a 
fin de que las decisiones que tomen se sustenten bajo información de las academias 
de ciencias del país además de las universidades.  
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Se necesita avanzar en diferentes frentes y abrir la posibilidad de que el 
conocimiento científico esté al alcance de ellos y en general de toda la población.  

En este sentido, agregó, el papel de los medios de comunicación es fundamental. 
―Desafortunadamente, en general, es un tema desatendido por los medios, no es 
importante. Sin embargo existen excepciones como Crónica‖, puntualizó. 

El doctor honoris causa por la Universidad Autónoma Metropolitana y Universidad 
de Lieja, Bélgica, afirmó que mientras la divulgación de la ciencia no se 
profesionalice y adquiera la relevancia puntual de los medios, ―seguiremos siendo 
curiosidades en la sociedad y tendremos voz sólo cuando ocurra alguna coyuntura 
importante —muchas veces con morbo— o sólo para hacer aclaraciones en ciertos 
temas‖. 

Y concluyó ―necesitamos transmitir a la población que la ciencia no sólo puede 
ayudar a entender la vida y los fenómenos de la naturaleza, sino además resolver 
muchos problemas; para esto los medios deben ayudar, como algunos lo han venido 
haciendo de manera profesional. La cultura científica que necesitamos requiere 
también de éstos‖. 

Datos 

Trayectoria 

Su trabajo de investigación y desarrollo tecnológico es pionero a nivel mundial en el 
área de la biología molecular y la biotecnología, en particular en el aislamiento, 
caracterización y manipulación de genes en microorganismos. 

Fue miembro de un grupo de investigadores que en San Francisco, EUA, lograron 
por primera vez en 1977 a nivel mundial, la producción por técnicas de ingeniería 
genética, de proteínas humanas en bacterias. Tiene más de 200 publicaciones en 
revistas y libros. Cuenta con más de 200 contribuciones en congresos y talleres y ha 
dictado más de 150 seminarios y conferencias docentes y de divulgación ha escrito 
y editado libros de divulgación y opinión. 
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Premios 

Ha recibido el Premio Nacional de Química (1980); el Premio Investigación en 
Ciencias Naturales, que otorga la AMC (1982); el Premio Manuel Noriega en Ciencia 
y Tecnología, que otorga la Organización de Estados Americanos (1988); el Premio 
Universidad Nacional (1990); el Premio Príncipe de Asturias en Investigación 
Científica y Técnica (1991); el Premio Nacional de Ciencias y Artes en el campo de 
Ciencias Físico-Matemáticas y Naturales (1992); el Premio TWAS (1997), entre 
otros. Es doctor Honoris Causa por la UAM y ha recibido distinciones y 
reconocimientos de las Universidades Autónomas de Coahuila, Nuevo León, 
Morelos y Benemérita de Puebla. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  12 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  12 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  10 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 NACIONAL 29 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 COMUNIDAD 8 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 COMUNIDAD 8 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  22 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  29 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  29 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 REPÚBLICA 6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 REPÚBLICA 7 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 REPÚBLICA 6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 REPÚBLICA 6 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  15 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  5 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  11 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  29 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  29 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  9 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  9 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  21 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 AL FRENTE 3 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09 AL FRENTE 2 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  20 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  2 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 12/06/09  21 

 

PORFIRIO MUÑOZ LEDO 
LA MUERTE DE JOSAFAT 

 
Alguna vez preguntaron a Javier Wimer por qué nunca había escrito sobre mí: 
respondió que era demasiado cercano para poder hacerlo. A mí me ocurre lo 
mismo, pero no debo callar. Fue mi más entrañable amigo y el componente esencial 
de nuestra generación, porque nos comprendió a todos en vida y a todos nos 
convocó en su muerte.  

Inteligencia crítica, saberes penetrantes, sarcasmo generoso, patriotismo medular, 
orgullo irreductible, lealtad sin fisuras y vocación lúdica para tejer en la amistad las 
redes posibles de una sociedad en extinción. Personaje transgeneracional. El hogar 
de su madre, la poetisa Esperanza Zambrano, custodiaba la memoria del actor del 
cine mudo Miguel Wimer. Era una colmena abigarrada de artistas, escritores y 
periodistas de un México cosmopolita y legendario: el que acogiera a León Trotsky, 
entre otros ilustres asilados. Pronto se convirtió en la pista del despegue cultural de 
nuestra adolescencia.  

Para muchos, Javier fue la prosa más estricta de nuestro entorno. Su obsesivo 
perfeccionismo y la pluralidad de sus quehaceres acotaron infortunadamente esa 
promesa. Produjo sin embargo artículos, ensayos, notas, prólogos y antologías 
memorables que atestiguan una visión afilada del mundo. Altas esferas del gobierno 
y la diplomacia se nutrieron además de su pluma contundente y su rigor conceptual.  

Se le recordará por su obra editorial. La revista Nueva Política carece de parangón. 
Sus números sobre el fascismo en América, el sistema mexicano, el Estado y la 
televisión, el orden internacional y el marxismo contemporáneo son asombrosos por 
su calidad y vigencia. Por otra parte, los volúmenes sobre el galeón del Pacífico, 
Mezcala, el pirata Malaspina, Santa Prisca y Xochicalco son prodigio de equilibrio 
entre sensibilidad plástica y entendimiento de la historia.  

La pasión política lo acosó y le otorgó con los años un eje vital. Dirigente juvenil de 
primera línea, presidió la Comisión Estudiantil para la Reforma Universitaria. Su 
incidencia en la función pública no fue efímera ni tangencial. Comenzó —como 
hombre de letras— por el Servicio Exterior. Luminoso enviado cultural en Costa Rica 
y Argentina, esmerado director del archivo histórico de la Cancillería y embajador 
integral en los años postreros de la antigua Yugoslavia.  
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Juntos emprendimos creativas encomiendas: la cultura para los trabajadores y la 
coordinación audiovisual del sistema educativo. Luego fungió como subsecretario de 
Gobernación responsable de comunicación social y presidente de la Comisión del 
Libro de Texto Gratuito. Sus tareas crecieron o se extinguieron en la medida de los 
espacios a personalidades progresistas durante las etapas postreras del viejo 
régimen.  

Dos fueron nuestras conversaciones finales: el recuerdo intacto de nuestra estadía 
en Europa y —como insignia— el descubrimiento de Italia, el Adriático y los 
Balcanes. La última, el amargo reconocimiento de la decadencia implacable del 
país. Su dramática interrogante: ¿quiénes fuimos y para qué servimos? Su infinito 
desprecio por la derecha gobernante y la convicción —nunca antes expresada— de 
que nuestra corriente intelectual y política fue la última oportunidad viable de la 
izquierda para transformar a México, como nos lo prometimos en la juventud.  

Sin reproches ni nostalgias, la certidumbre del fracaso histórico de la generación del 
Medio Siglo, con independencia de sus hazañas individuales. La dispersión del 
talento y la resaca alevosa de la ignorancia y el despojo. Se dejó morir con 
reciedumbre y hasta recóndita alegría. Por eso su despedida fue flor y canto.  

Las mujeres de su tribu distribuyeron un cuento inédito: ―Josafat‖. La historia de un 
ogro que se dulcificó por el contacto con hembras transmutadas en animales y 
provocó la ruina de su feroz dinastía. Finalmente, el único triunfo plausible: el amor. 
Pensamos que nuestro hermano volvió a nacer este 5 de junio a las 11 horas.  

Ex embajador de México ante la UE 
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FERNANDO DEL PASO 
 
El autor de Noticias del imperio ingresó ayer en la Academia Mexicana de la 
Lengua, porque, como declaró su director, José Moreno de Alba, ―no podía faltar 
ningún escritor importante‖ y el nuevo académico es, agregó, ―uno de los grandes 
narradores, estilistas, innovadores, de los más grandes perfeccionistas de la prosa 
en México‖. La Academia se refuerza así con un peso pesado de nuestras letras y 
garantiza que siga cumpliendo con su primer compromiso con la lengua común 
que compartimos: ―Limpia, fija y da esplendor‖. 
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LA UNAM, PREMIO PRÍNCIPE DE ASTURIAS 
 

RENÉ AVILÉS FABILA 
 
Entré a estudiar el bachillerato a la UNAM, en 1960, a la entonces más joven de 
todas sus escuelas preparatorias: la número 7, en Licenciado Verdad y 
Guatemala, hoy el Palacio de la Autonomía, un hermoso edificio, cuando el rector 
era Nabor Carrillo. Allí aparecieron toda clase de inquietudes, sobre todo, literarias 
y políticas y allí José Agustín y yo creamos un grupo cultural. Fue en esos muros 
donde realmente me enamoré de las letras, con maestros notables y tan inquietos 
como los alumnos. Si he de recordar mis mejores años escolares, esos fueron los 
del bachillerato, en una época trascendental: de rock, excelente literatura, 
compañeros extraordinarios y las primeras luchas políticas a favor de una 
revolución que acababa de nacer: la Cubana. Debo añadir que los maestros, 
algunos jóvenes, otros no tanto, contribuyeron en buena medida a conformar una 
gran generación, la fundadora de ese plantel. En la Preparatoria conocí a Rosario, 
ahora doctora, mi esposa; estudió Economía bajo la tutela de Ifigenia Martínez de 
Navarrete y José Luis Ceceña. 
 
Luego me fui a Ciencias Políticas y Sociales (ya en CU) e hice la carrera de 
Relaciones Internacionales a sabiendas que jamás ejercería la diplomacia. Fueron 
cinco años intensos donde maestros de gran estatura intelectual y todos autores 
de libros significativos nos mostraron caminos políticos y académicos. Citaré a 
algunos: Pablo y Henrique González Casanova, Enrique González Pedrero, Víctor 
Flores Olea, Ernesto de la Torre Villar, Ricardo Pozas, Modesto Seara Vázquez, 
Luis Quintanilla, Francisco López Cámara, Arturo Arnáiz y Freg, Gastón García 
Cantú. Posteriormente fui a la Universidad de París para hacer el postgrado y a mi 
regreso comencé, alrededor de 1973, mi trabajo como profesor universitario. A la 
fecha, aunque lo soy de tiempo completo en la UAM-X, en la carrera de 
Comunicación, suelo de vez en vez dar alguna asignatura en la casa donde me 
eduqué. Cuando me inicié en el periodismo, en El Día de Enrique Ramírez y 
Ramírez, entrevisté al director de Ciencias Políticas, mi maestro de Teoría del 
Estado: Enrique González Pedrero, más adelante sería senador y gobernador de 
Tabasco. Nunca podría desligarme de la UNAM y menos de la Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales donde me formé plenamente.  
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Me han preguntado por qué conozco a tantos personajes importantes. Respondí 
que por la UNAM. En ella vi futuros presidentes de la República, como Miguel de 
la Madrid y José López Portillo, secretarios de Estado, empresarios, científicos, 
novelistas afamados y artistas de gran talento, historiadores irrepetibles. Algo me 
llama la atención, hoy que tenemos tantas instituciones de educación superior, 
cuando decimos la Universidad, nos referimos sin duda a la gran casa de estudios 
que es la UNAM. Es la Universidad con mayúscula, la que no necesita apellidos. 
Alrededor suyo, un país se ha desarrollado. Escritores como Rubén Bonifaz Nuño, 
Rosario Castellanos, Sergio Fernández, Emilio Carballido, Agustín Yáñez, Juan 
José Arreola, Arturo Azuela, historiadores como Edmundo O’Gorman, Miguel León 
Portilla, Carlos Bosch, Adolfo Sánchez Vázquez, Juan A. Ortega y Medina, 
Clementina Díaz de Ovando, Elisa Vargas Lugo, Elisa García Barragán y muchos 
más, han dejado sus profundas enseñanzas en esas aulas prodigiosas. Es una 
fábrica de ciencia y cultura, de artes y humanidades. Tiene museos espléndidos e 
institutos de investigación de donde salen soberbios trabajos. Edita más libros que 
todas las editoriales de México juntas y educa más allá del límite de sus fuerzas 
físicas. En sus aulas magnas escuché a Vicente Lombardo Toledano, Pablo 
Neruda, David Alfaro Siqueiros, José Revueltas, Carlos Fuentes y a Fernando 
Benítez, por citar a un puñado. Como si fuera poco, la UNAM publicó dos de mis 
más afortunados libros: Casa del silencio y Los oficios perdidos. 
 
Aunque desde 1929, año en que obtuvo su autonomía, la libertad de cátedra ha 
sido su principal fuerza, los comunistas de aquella época sesionábamos en algún 
salón perdido o en los jardines. En mi libro Memorias de un comunista recuerdo 
con buen humor el momento en que pasé de la Juventud al Partido Comunista, en 
presencia de una hija de Valentín Campa. En la UNAM jamás hubo persecuciones 
ideológicas, pero quizá nos gustaba sentirnos dentro de una tradición de 
clandestinidad que ahora es difícil comprender. Cuando la situación política se 
tornaba difícil, el gran oasis de libertad y democracia era la UNAM. Del aciago 
1968, salió fortalecida a enfrentar los nuevos desafíos. 
 
Mis más queridos amigos siguen allí, trabajando por la grandeza de la UNAM, 
investigadores como Martha Fernández, Alberto Dallal, Beatriz Espejo, Sergio 
Fernández, Rubén Bonifaz Nuño… 
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Ahora le han concedido un reconocimiento más: el Premio Príncipe de Asturias. 
Todos los que nos formamos en ella, los que seguimos con ella, nos regocijamos. 
México sin la UNAM sería otra cosa y menos trascendente. José Narro está 
optimista y Felipe Calderón deberá percatarse de la importancia de la educación 
pública. 


